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羊城晚报讯 记者王丹阳，通
讯员粤交集宣、张瑜新、刘卓报道：
1月20日，随着隧道左洞的最后一
次爆破成功，经过 3 年多施工建
设，位于梅州市境内的大丰华高速
鸿图特长隧道全线贯通，为该高速
今年建成通车奠定了基础。

鸿图隧道是在广东极少遇到
的高压富水隧道，建设者们比喻
开挖过程是在“在湖底打了个隧
道”。隧道采用双洞单线设计，单
洞合计长 12686 米，最大埋深约
740 米。自隧道开工建设以来，
建设者突破了 16 条断裂构造及
多条低阻异常带。

2019年 4月隧道进出口端如
水帘洞般出现高压涌水，掌子面
的裂隙水不断喷涌而出，单日涌
水量高达15万立方，最大水压达
4.8兆帕。涌水持续近一年，水量
相当于3个西湖水量。隧道出口
端约有 1.8 公里的段落为反坡排
水施工，在施工过程中必须进行
抽水作业，“水中跋涉”成为工人

们的常态。
“我们抽了500多天的水，现

在抽水任务完成了，心里很激
动。”TJ3合同段抽水班张善根说。

面对水压强、涌水量丰富的
“拦路虎”，项目采用“全断面超
前帷幕注浆”方案治水，大丰华管
理中心党支部书记、主任李凯介
绍，“帷幕注浆就像在隧道周边套
上了一层防水保护壳，把地下水
从别的缝隙中流去。”

此外，项目还积极采用超前
地质钻、地质雷达等检测手段探
明地质状况，推广运用多臂凿岩
台车等机械设备，达到机械化减
人，保障工人带水作业安全。

据悉，大丰华高速丰华段为
粤东地区东西向路网加密线，项目
全长约40公里。建成通车后，将
为五华、丰顺两县的交通互联提供
更加便捷的通道，由原来的1.5小
时缩短为40分钟。对进一步完善
粤东北高速公路网，促进梅州苏区
融入大湾区具有重要意义。

羊城晚报讯 记者汪海晏，通讯
员陈琳、汤兵报道：1月20日，记者从
海关总署广东分署获悉，去年，广东
外贸进出口7.08万亿元人民币，继续
稳居全国第一，占全国总规模的
22%。出口增长0.2%，已连续4年保
持增长，规模再创历史新高。

数据显示，去年，广东外贸进出
口 7.08 万亿元人民币，较上年（下
同）下降0.9%。其中，出口4.35万亿
元，增长 0.2%；进口 2.73 万亿元，下
降 2.6%。现贸易顺差 1.62 万亿元，
扩大5.3%。

广东民营企业进出口 3.9 万亿
元，增长5.5%，占广东外贸比重提升
3.3 个百分点至 55.1%，拉动广东外
贸增长 2.8 个百分点；外商投资企业
进出口2.79万亿元，下降7%；国有企
业3748.2亿元，下降10.7%。

广东一般贸易进出口 3.63 万亿
元，增长3.5%，占广东进出口总值的
51.2%，占比提升2.2个百分点；加工贸
易进出口2万亿元，下降13.3%；保税

物流1.1万亿元，增长6.4%。市场采购
出口2944.5亿元，大幅增长23%。

广东集成电路进口8838.2亿元，增
长7%；天然气、煤、铁矿砂等资源类商品
进口量分别增加29.5%、11.9%和8%；
肉类、粮食等农产品进口量分别增加
78.9%和44.1%。

新冠疫情在全球持续蔓延，带动
广东防疫物资、“宅经济”商品出口大
幅增长。去年，广东出口防疫物资
2278.8亿元，增长81.7%。其中含口罩
在内的纺织品增长1倍、医药材及药
品、医疗仪器及器械分别增长41.5%、
35.8%。

东盟为广东第一大贸易伙伴，美
国重回第三大贸易伙伴。去年，广东
对东盟进出口 1.09 万亿元 ，增长
6.5%，东盟超越香港成为广东第一大
贸易伙伴。对中国香港进出口1万亿
元，下降8.8%，对美国、欧盟和中国台
湾进出口分别增长4%、1%和 7.9%。
此外，对“一带一路”沿线国家进出口
1.76万亿元，增长2.3%。

羊城晚报讯 记者李志文，通讯员张
娆、明绮清、陈明君摄影报道：1 月 20 日，
随着阵阵汽鸣声响起，一趟载有 50 个集装
箱的热水器、洗碗机等家电产品的中欧班
列，从东莞石龙货站开往俄罗斯。这趟中
欧班列是粤港澳大湾区今年开出的首趟
定制化专列。大约 15 天的“旅程”后，该班
列最终抵达俄罗斯莫斯科沃尔西塔站。

这趟定制化专列是粤港澳大湾区中欧班
列开行以来，首次为本土家电企业开行的出
口专列，整列货物都是美的集团产品，让美的
集团家电产品出口从“拼车”转为“专车”，为
美的集团的外贸出口和海外市场布局助力。

据统计，去年，粤港澳大湾区中欧班列
累计发运 686 列，61324 个标准箱，货值高
达 30 亿美元，犹如一支“钢铁驼队”为粤港
澳大湾区企业的海外交付提供安全、稳定
的国际运输通道。

广东进出口规模继续稳居全国第一

冯峰的创作一向和流
行符号有关系，所以容易把
他的作品和“挪用”联系起
来。但是，这里有一个重要
的原则，那就是，对于流行
符号的使用要有针对性，要
有某种明确的“说明”，而且
最好是一次性的。

比如，他以麦当劳符号
为对象将之颠倒过来使用
的 作 品 ，我 以 为 就 可 以 成
立。这一作品所针对的符
号是众所周知的商标，代表
了某种消费主义的观念，冯
峰将之颠倒后，显然改变了
原来的含义，把人们的联想
引向了另外一个方向，给我
们留下深刻的印象。

需要指出的是，他的作
品不属于“挪用”，而是以公
共符号为对象的一次批判
性转换。

冯峰最早的“鸭兔系列”
使用的是一个与知觉心理学
有关的著名符号，并生发其
中自相矛盾的内容，来源一
直有明确的交待，尽管反复
使用，也还可以被人们所理
解。我对他的这一系列作品
的疑虑是，手法有简单之嫌，
不如他针对麦当劳符号的创

作更有明确的意义。
这一次冯峰延伸他对

“鸭兔”矛盾图形的解释，但
却使用了与“米菲兔”形象高
度重合的形象，不仅手法太
过简单，而且说明也一直暧
昧不清，有让人以为是其“原
创”的联想的嫌疑。即使用

“鸭嘴”对之改造，也已经有
先例。因此，作品出来后引
发质疑，是理所当然的。

冯峰的解释是，任何人
都可以针对公共符号进行创
作，这是一种艺术手法。一
般而言这是对的，但对具体
作品要做具体分析。他运用
麦当劳符号的创作就明显和
利用米菲兔图形有根本的不
同。关键是，按照这一逻辑，
人们是否也可以直接采用冯
峰曾经的符号去创作，然后
公 开 宣 称 这 创 作 属 于“ 原
创”？这应该说不过去吧。

这一次事件的确严重
地提醒了我们，从批评和理
论的角度仔细区分现代艺
术 中 诸 如“ 挪 用 ”“ 借 鉴 ”

“拼贴”等概念的含义，区分
有针对性的创作与简单照
搬甚至模仿的差别，是有现
实意义的。

今年首趟定制化中欧班列开出

抽水500多天终于打通“水帘洞”
大丰华高速鸿图特长隧道全线贯通

中山大学教授、评论家杨小彦：

没有批判性转换，是一个问题
挪用是中国当代艺术创作中

常见的手法和方式。“冯峰特别明
显地具有这样后现代的特征。这
与抄袭有本质区别，不是简单的
剽窃，而是故意的戏仿，利用大家
熟悉的、带有商业性的流行形象
进行再创作。这种再创作又和冯
峰的思考和他的系列创作结合在
一起。”策展人冯博一认为，网友
提出的“抄袭”争议是集体式地进
行道德层面上的判断，而冯峰的作
品《鸭·兔》应该放在后现代艺术

的框架和思潮中进行讨论。
独立策展人崔灿灿认为：“信息

共享的互联网时代，人们很难去创
造见所未见、闻所未闻、听所未听的
事件。改变、挪用、戏仿是另外一种
创造，就像故事和经典形象一样，它
可以有无数个版本，也可以被黑化，
也可以被恶搞化，这在互联网中非
常普遍，为什么艺术不能？”

中山大学教授冯原表示，界定
挪用的内核和边界——第一，挪用
必须是公开的（在意图上）；第二，

挪用要区别无主体的“公共符号”
和有主体的商业符号和个人创
作。否则，艺术家自己的创作也难
免会成为被挪用的对象。如此，艺
术家挪用他人创作若是可以成为
创作手段，那他也应该回答以下问
题：被挪用的符号到底属于谁？谁
有资格对“挪用”的“符号”拥有“原
创知识产权”？艺术家“有意挪用”
符号，是否就剥夺了符号的“原创
知识产权”，使其直接成为另一个
艺术家的作品？

有时候，引发争议也是当代艺
术创作的目的之一。针对本次事
件，冯原认为，在“本体论”上是否
构成侵权必须要有被侵权者的投
诉，并由法律说话，而在“建构论”
层面上，艺术就是要引发关注，这
与流量经济相同——所有网络争
论都是在结果上制造“网红”。

“媒体市场本质上就是对信息
的争夺，不管是被骂还是被赞，网
络上的道德审判在客观上其实就
是在制造‘网红’，而当代艺术创作
者有时候就把这个结果当成创作
的成功了。”冯原表示，除非“米菲
兔”版权方投诉并上升到法律层
面，否则整个事件仍然像是一场很

高性价比的推广。
艺术评论家姜俊直言，如果冯峰

的“抄袭”争议没有被大众看到，这个
作品反而是失败的。“观念艺术最重
要的是挑衅，要挑衅观众对于某一观
念的固定认知，继而引发一系列的讨
论，在不同的争议的发酵当中，艺术
作品的价值会达到最大化。”

此次事件更为中国当代艺术的
创作和教育提供谈论的空间。冯峰
在接受采访时表示，事件是一堂关
于艺术、关于法律、关于“创造力”的
公共教育课。他认为大众对抄袭的
痛恨、对版权的维护意识，是对创造
力的尊重和肯定，但创造力也需要
被读懂，否则杀死的是想象力。

“只要有了观念上的自圆其
说，就可以存在某种意义上的投机

取巧？”有广美教授则认为，事件可
能让部分学生、乃至公众对知识产
权、艺术创作方法论产生误解。

有业内人士表示，美术作品侵
权现象屡见不鲜，但最终通过法律
途径维权成功的案例寥寥无几。
艺术家、藏家以及艺术爱好者中，
多数人都只对“游戏”感兴趣，忽视
了“规则”。

北京知识产权法院法官崔宇航

此前在接受媒体采访时提示，艺术
界应提高知识产权保护意识。艺术
家在创作的过程中要尽量全程留
痕，一旦创作完成，可及时去版权协
会或其他机构进行版权登记。使用
他人作品时，要注意取得著作权人
的授权。如果因无法取得授权擅自
使用了他人的作品，当著作权人主
张权利时，也应当积极应对，避免进
入诉讼阶段、扩大侵权的成本。

激辩：冯峰的作品是挪用还是抄袭？
羊城晚报记者 朱绍杰

家庭教育法草案、教育法修正草案等提请全国
人大常委会审议

家庭教育不得有
任何形式家庭暴力

广美教授冯峰到底是不是用公共符号再创作？

“鸭兔作品”备受专业质疑
借用“符号”不应忽视规则

1月 20日，家庭教育法草案、
教育法修正草案等提请全国人大
常委会审议。家庭教育法草案针
对当前家庭教育领域存在的教育
主体责任意识不强、教育服务机
构发育不健全等诸多问题制定和
完善相关措施。教育法修正草案
拟进一步明确冒名顶替入学相关
行为的法律责任。

公检法或可干预家庭教育

家庭教育法草案包括总则、
家庭教育实施、家庭教育促进、家
庭教育干预、法律责任、附则，共
六章52条。

全国人大社会建设委员会主
任委员何毅亭在作草案说明时
说，当前家庭教育领域存在诸多
问题，比较突出的有：父母或者其
他监护人家庭教育主体责任意识
不强，对未成年人生而不养、养而
不教、教而不当的现象不同程度
存在；家庭教育工作的体制机制
不完善，主责机构不明确，部门责
任不清晰，各方面合力不够，影响
了家庭教育工作的实际效果；家
庭教育服务机构发育不健全、发
展不规范，服务水平有待提高；对
于家庭教育实施已经明显出现问
题的情况，有关方面缺乏明确、有
效的干预手段。草案着力制定和
完善相关制度和措施，对这些问
题作出积极回应。

草案提出，父母或者其他监
护人有对未成年人实施家庭教育
的权利和义务。未成年人的父母
分居或者离异的，任何一方不得
拒绝或者怠于履行实施家庭教育
的责任。未成年人的父母或者其
他监护人在实施家庭教育过程
中，不得对未成年人有性别、身体
状况等歧视，不得有任何形式的
家庭暴力，不得胁迫、引诱、教
唆、纵容、利用未成年人从事违反
法律法规和社会公德的活动。

未成年人的父母或者其他监
护人拒绝或者怠于履行家庭教育
责任、实施家庭教育不当，导致未
成年人行为出现偏差或者合法权
益受到损害时，已经意味着家庭教
育实施出现了严重问题，应当予以

必要的干预。为此，草案赋予学
校、村（居）民委员会、父母或者其
他监护人的所在单位批评教育和
督促的权力，明确公安机关、人民
检察院、人民法院干预家庭教育
的情形和主要措施，并对强制家
庭教育指导的实施作出规定。

拟明确冒名顶替入学
行为法律责任

冒名顶替入学严重影响教育
公平。针对社会关切，20日提请
全国人大常委会会议审议的教育
法修正草案拟进一步明确冒名顶
替入学相关行为的法律责任。

修正草案对现行教育法第七
十七条进行了修改，提出在招收学
生工作中滥用职权、玩忽职守、徇
私舞弊的，由教育行政部门或者其
他有关行政部门责令退回招收的
人员；对直接负责的主管人员和其
他直接责任人员，依法给予处分；
构成犯罪的，依法追究刑事责任。

同时，修正草案对上述法条
进行了完善，新增两款，分别规定
冒名顶替入学及与他人串通、允
许他人冒用本人姓名和入学资格
顶替入学行为的法律责任。

修正草案规定，通过提供虚假
材料、隐瞒事实真相等欺骗手段，
冒用他人姓名和入学资格顶替入
学的，由教育行政部门或者其他有
关行政部门撤销入学资格并责令
停止参加相关国家教育考试一年
以上三年以下；已取得学位证书、
学历证书或者其他学业证书的，由
颁发机构撤销相关证书；已经成为
公职人员的，依法给予开除处分；
构成违反治安管理行为的，由公安
机关依法给予治安管理处罚；构成
犯罪的，依法追究刑事责任。

修正草案规定，与他人串通、
允许他人冒用本人姓名和入学资
格顶替入学的，由教育行政部门
或者其他有关行政部门责令停止
参加相关国家教育考试一年以上
三年以下；有违法所得的，没收违
法所得；已经成为公职人员的，依
法给予处分；构成违反治安管理
行为的，由公安机关依法给予治
安管理处罚。 （据新华社）

日前，“广州美术学
院教授冯峰涉嫌抄袭”事
件受到公众关注，持续发
酵。挪用与抄袭的区别
和边界在哪里？事件对
当代艺术创作与教育有
何意义？20 日，多位文
艺界人士再议本事件。

相关
新闻

◀图为
冯峰的作品

《合 唱 好 一
朵美丽的茉
莉花》

分析：本事件像一场高性价比的推广

疑问：是否会让公众对艺术产生误解
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“缺牙真的不能拖，越拖越掉得多，我因为患
有重度牙周炎，牙齿一开始缺了 1颗不管，结果
越掉越多，反应过来的时候已经掉了11颗牙了，
严重影响了吃饭，还好口腔种牙技术发展迅速，
让我能在德伦口腔徐世同院长的帮助下恢复了
一口健康好牙！”某大学教授雷伯伯种完牙说。

老掉牙不管危害大，影响身体健康
缺牙说话漏风、吐字不清，看上去特别显老，

连吃饭都成问题，还影响寿命！调查显示：由于
缺牙在一定程度上影响了消化系统，导致营养摄
入不足及一系列不良影响，长此下来影响身体健
康，牙齿缺失者寿命有可能比不上牙齿完整着。
目前大部分市民均可以通过数字化种植牙，能够
安全、舒适、无痛、高效地完成缺牙修复，恢复一
口健康好牙。

缺牙未处理 脱落从1颗到11颗
雷伯伯是某大学教授，过了退休年龄却依

然奋斗在三尺讲台，所以对于“影响不大”的口
腔问题一拖再拖，最终败给了“拖延症”。德伦
口腔徐世同院长提醒道：“缺牙要及时补救，因
为牙齿是互相依靠并排站着的，缺了一颗牙，旁
边的牙齿会失去依靠而长歪，牙齿长歪以后，会
导致蛀牙、牙周病、牙槽骨萎缩，旁边的牙齿也
会逐渐松动、脱落！”

博硕专家种植好 使用寿命有保障
种植牙手术是一项高精尖的技术活，可不是

简单的“挖坑埋树”。很多种植的失败，是因为种
歪了、伤到邻牙了、打穿牙槽骨了……植体本身
没什么问题，这是医生操作失误惹的祸！

种植牙技术对设备设施、无菌环境要求很
高，对医生的技术、经验和态度要求更高。因此
市民在选择时一定要多多考虑诊疗机构的资质、
实力、设备、专家等，而不是一味追求低价。

新年好牙好口福
爱牙工程发补贴

为倡导世界卫生组织8020计划，推进“粤
口腔健康”建设，由广东省临床医学学会协办指
导，德伦口腔连锁作为承办单位及技术指定单
位的“广东爱牙工程社区行”启动，针对缺牙、无
牙等口腔问题，提供多方面公益援助。市民均
可拨打020-8375 2288可申领种牙补贴，实
现健康好牙梦想。

新年领看牙补贴，享健康好口福
“广东省爱牙工程派福利”：缺牙市民拨打020-8375 2288申领5000元/颗种牙补贴，抢0元种植牙方案

设计名额，享博硕学位种植名医亲诊，前100名预约到院免挂号费、专家会诊费！

雷伯伯种牙后雷伯伯种牙后，，吃饭更香吃饭更香,,身体也更健康身体也更健康！！

德伦口腔徐世同院长为雷伯伯制定数字化智能舒适无痛种植牙方案德伦口腔徐世同院长为雷伯伯制定数字化智能舒适无痛种植牙方案 种植方案由多位博硕专家多重把关安全有保障种植方案由多位博硕专家多重把关安全有保障
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